
重讀屈原之《離騷》名句「路漫漫其修遠兮，吾將
上下而求索⋯⋯」有所感悟。觀當今世界之時局、看
人生之起伏，更深刻體會到這位偉大詩人給後世的啟
迪：追求真理、邁向成功的道路曲折漫長，惟有百折
不撓、不遺餘力去追求、探索，才能達至理想的境
界。　
世界大同、民族共融，人所嚮往。二千多年前孔子

在其《大同篇》中就提出了這一美好的設想，祈望
「大道之行也，天下為公⋯⋯」；歐洲著名的古希臘哲
學家柏拉圖也有類似「理想國」的構想。然而隨 朝
代的變更、歲月的流逝，今天這個夢想仍然無法實
現，世界和平、民族和諧之路仍很漫長。幾千年來，
同住一個地球村的人們從未停止過紛爭，人類為了各
自的宗教信仰、種族矛盾及政治思想分歧不停爭鬥，
自相殘殺，確是多麼的可悲。自1945年第二次世界大
戰結束後，局部戰爭此起彼落、從未間斷，例如中東
地區局勢緊張、長期戰亂，民不聊生，其實猶太人及
阿拉伯人都擁有古老的文明和文化，為何大家不能在
談判桌上坐下來，放下成見、求同存異，共同推動中
東地區和平進程的發展，促進世界穩定與進步呢？又
如最近朝鮮半島局勢劍拔弩張，星星之火可以燎原，
一旦戰爭爆發，後果將不堪設想。故此，實現天下太
平、和平統一的希望仍然渺茫。
當我們再把目光聚焦到各自的小家庭時，發現家人

因財失義的事例也不少，打開電視、翻開報紙不難看
到各地富有家族的爭產案，一些富家子弟於父母仍健
在時已沉不住氣要分家產，甚至最後弄到家人不惜對
簿公堂、由法庭判決的地步。俗話說:「本是同根生，

相煎何太急」，為何不經由第三者調解，達到「以和為貴」、和睦相處
的目的？不過「家家有本難唸的經」，有時外人也很難置喙。
當今世界人心變化，價值觀傾斜，傳統美德、仁義孝道漸被人淡

忘。報載兒女對父母不孝甚至打架的事情時有所聞；官員貪污舞弊、
丟官坐牢的消息不時見報；官場上以權謀私、買賣官職現象也屢見不
鮮；商場上爾虞我詐、瞞天過海的騙局不斷上演；朋友間、合作中因
財失信、失義的案件時有發生⋯⋯如不加強思想教育，提高傳統道德
觀念，而任其一路發展下去，實令人擔憂。
此外，扶貧均富之路艱巨且漫長。經濟發展不平衡，貧富懸殊越來

越大，「富人一頓飯，貧家半年糧」，世界上有佔十分之一的人口生
活在貧窮線之下，尤其是非洲大陸約有五億人仍得不到足夠的食物充
飢，構成不和諧的因素。即使世界上大部分的國家以民為本、以法治
國，法律公正，但也還存在專制的國家，距離人民自由、平等的目標
還很遙遠。
重新樹立正確的道德觀念任重而道遠。祈望德高望重的學者從儒家

思想、各種宗教中找尋適當的方法，共同努力，達成世界和平、大同
之目的。

有香港大銀行的經濟師公開建議，利得稅下
調零點五個百分點，即由目前的百分之十六點
五，下降至百分之十六，理由是，本財政年度
（○九至一○年）估計政府會有八百億元的財政
盈餘，所以利得稅有下調的空間。
香港是有充分言論自由的地方，只要不是造

謠或發布虛假消息，只要不涉人身攻擊，任何
人想說什麼都可以。假如這名經濟師的估計
（或許有內部訊息）正確，政府在本財政年度真
有八百億元的盈餘，那麼，即使主張完全取消
利得稅，也仍然在「相對合理」的範圍，因為

○九至一○年度的利得稅總額，大約只是七百
二十二億元，即使全部減免，還可以剩下七、
八十億元的盈餘。面對政府可能有八百億元的
巨額盈餘，為什麼想不到扶貧或救助弱勢社群
呢？為什麼想不到減少薪俸稅或增加個人免稅
額呢？有益大眾總好過只益少數大企業吧？此
點值得省思。
現時，潮流興「富豪捐身家」，繼巴菲特、蓋

茲等大富豪之後，又有朱克伯格（facebook始創
人）等大富豪響應號召，加入「捐身家」行
列，令這一慈善榜上的大富豪增至近六十人，

善款總數估計已超過二萬億港元。此外，巴菲
特還發表過「有錢人應多繳稅」的意見。相比
之下，這些公開承諾「捐身家」的億萬富豪是
道德範疇的巨人，主張減利得稅的恐怕應多向
巴菲特學習。
另有一點也必須加以考量：任何一國一地的稅

制，應該相對具有穩定性，任何更改都必須從全
局出發進行考量，一切宜深思熟慮。本港的利得
稅稅率，○八至○九財政年度才由百分之十七點
五下調至十六點五，事隔兩年，又要再下調？平
心靜氣地說，利得稅下調半個百分點，對大企業
而言，僅只「九牛一毛」而已。再說，利得稅是有
錢賺才要繳的稅，就算按巴菲特的意見，不減反
加，例如加多零點五個百分點，稅率由百分之十
六點五加至百分之十七，大銀行、大財團也只是
賺少一點而已，無傷大雅吧？

調查梁展文事件的專責委員會，12月8日提交
了長達400多頁的報告。報告對梁展文及多位負
責官員的批評，可謂相當嚴厲。我認為，公務
員事務局局長俞宗怡肯做實事，勇於承擔，是
值得支持的，並相信她得體的表現，會得到公
眾人士和公務員的理解。
首先，我關注的重點，除了公眾利益和個人

操守之外，也涉及退休或離職的公務員再就業
的權利。這個權利，無論從當事人的角度來
看，或者從外界的角度來看，都是應該維護
的。
我一向都很欣賞和珍惜有才幹的人，並期望

本港寶貴的人力資源，可以依照法律的程式，
得其所用，用得其所。近年來香港正苦於人才
短缺，青黃不接；我不想見到，這些富有長期
積累並獲公眾認可的經驗、知識與能力的人，
卻不能夠在社會上繼續發揮他們的才能。

平衡個人權利與公眾觀感

當然，在個人權利與公眾觀感之間，亦需加
以平衡。既要照顧到個人的權利，也應把好
關，防止「利益輸送」的現象發生，兩者都不
可以忽略。雖然現時仍然很難臚列出一個客觀
的條件，來體現這個平衡點，包括如何恰當地
規管所謂「延後報酬」等問題，又不至於打擊
公務員的士氣，加劇公務員的流失；但我認
為，整個報告裡面，有一個很關鍵之處，就是
政府給予部分負責官員行使的酌情權。
由港英政府到現在的特區政府，都有給予部

分負責官員某些酌情權。這些酌情權，是否用
得其所，可以說見仁見智。我曾經在2006年2月
15日及5月17日立法會會議上，就政府帳目委員
會的報告書，兩次提及酌情權。當時我指出，
「帳委會並非反對官員行使酌情權，而是認為他
們在行使酌情權時，應考慮所有相關因素，並

同時給予適當的比重。不過，社會上有一種聲
音，認為我這個議案將令以後的建築事務監督
不敢運用酌情權，對土地發展帶來深遠的負面
影響。我深信，我們的高級公務人員不會有不
做不錯的心態」。
據我所知，酌情權不止存在於建築事務方

面，也存在於多個政府部門，譬如入境處。入
境處處長可以援用酌情權，批准某些人士入
境，或者拒絕某些人士入境，而無需提供任何
解釋。這在香港司空見慣，也是國際慣例。平
情而論，既然政府給予部分負責官員某些酌情
權，試問行使者怎可以無端端被人挑戰呢？我
認為他們在自己職務上所掌握的資料，包括在
建築事務上行使酌情權所依據的資料，應該比
較其他的社會人士更加充足，更加專業。
要講酌情權這個機制的背後，應該有其正當

的理由存在；否則，特區政府早已加以取消
了。這個機制，為何會保留到現在？為何非要

給酌情權不可？如何去適應時代的變遷？特區
政府有必要在適當的時候，向公眾作出適當的
解釋，以便公眾了解酌情權的規定和有關的指
引。
其次，我雖然贊成政府日後要妥善處理公務

員再就業的審批，但我擔心的一點，就是由於
這份報告的部分內容，被某些政治勢力揪住不
放，而影響到公務員的聲譽，變成一個「政治
地雷」，使得某些原本想要加入公務員隊伍的有
志之士，改變其主意。

改革和完善「公務員守則」

其實，在沒有這份報告之前，我都時時關
注、非常重視公務員隊伍將來的發展。在香港
回歸前，在基本法起草、諮詢期間，大家都比
較一致地認為，香港的公務員制度一定要加以
珍惜、加以保留。但是，經過這十幾年，由於
種種原因，許多人包括我在內，覺得公務員的
士氣，似乎今不如昔。
要令到我們香港能夠和諧發展，經濟保持繁

榮穩定，社會趨於公平正義，就不能夠忽視公
務員隊伍的積極作用。我不想見到我們的公務
員隊伍，只是一群庸碌無為的打工者。他們應
該有明確的使命感，有為市民服務的抱負，有
克服艱難困苦的毅力，甚至能夠接受各種挑
戰，包括對那些譁眾取寵、無理取鬧及別有用
心的語言暴力，作出適當的回應。
如果由於這份報告，而對公務員隊伍流動產

生負面的影響，甚至為公務員設置不合理的超
長過冷河期，或主張禁止離職公務員到私人機
構任職，並不公平，也不利於社會的整體利
益。政府應從梁展文事件中汲取教訓，並借鑒
其他先進國家和地區的經驗，檢討、改革和完
善「公務員守則」等機制，但應避免矯枉過
正。

據內地媒體報道，正在建
設中的西藏墨脫公路嘎龍拉
隧道進展順利，整個工程有
望在2012年竣工。屆時，中

國唯一不通公路的西藏墨脫，就將擺脫每年大雪封
山與世隔絕的歷史，此一前景，令人至為欣慰。
中國的交通基建在改革開放之後發展神速，高速

公路如今形成全國性網絡。然而，對於其他省區而
言已經是家常便飯的普通公路，對於西藏的墨脫縣
卻還是奢侈的夢想，因為這個縣的自然環境對於建
設公路非常艱險，其難度為世界之最。多年前我讀
過一本記載進出墨脫艱險路徑的書，至今難忘，因
此看到墨脫公路建設取得進展的消息，格外振奮。

西藏環境最好的地方

墨脫縣是西藏自治區林芝地區下轄的一個縣，位
於西藏東南部，地處雅魯藏布江下游，位於喜馬拉
雅山脈東端南麓。面積3.4萬平方公里，相當於浙江
省的三分之一，耕地面積2萬畝，森林面積3200萬
畝。轄8個鄉（含1個民族鄉），59個村民委員會。境
內的居民主要為門巴族和珞巴族。著名的雅魯藏布
大峽谷主體段在該縣境內。這裡是西藏高原海拔最
低，環境最好的地方，也是西藏最溫和，雨量最充
沛，生態保存最完好的地方。該縣南部2.4萬平方公
里地區被印度佔領，劃入所謂的「阿魯納恰爾邦」。
墨脫意為「隱秘的蓮花」，「墨脫」一詞在藏文中

是花的意思。墨脫不僅資源豐富，而且景色秀麗，
四季如春，氣候宜人。那裡到處是莽莽林海，山花
怒放，高山湖泊，飛流急瀑。過去墨脫也稱「白瑪
崗」，是蓮花聖地之意。由於處在喜馬拉雅斷裂帶和
墨脫斷裂帶上，地質活動頻繁，地震、塌方、泥石
流不斷，加之氣候潮濕多雨，無法修建公路，墨脫
因此成為全國唯一不通公路的縣。而在被印度佔領
的地區，印度人卻大興土木，這使關心西藏發展的
國人倍感焦慮。
2008年10月，國務院常務會議批准立項建設墨脫

公路。國家全額投資9.5億元。工程位於西藏自治區
波密和墨脫兩縣境內，路線起於波密縣扎木鎮318國
道川藏公路與老扎墨公路的交匯點，先後跨越波斗

藏布江、金珠藏布江、西莫河等6條江河，經嘎隆
寺，以隧道穿越嘎隆拉雪山，經米日和馬迪村到達
墨脫縣城蓮花廣場，路線全長117.公里，其中嘎隆拉
雪山實施3315米隧道新建方案，與原翻山路段相
比，可縮短里程約24公里，且有效避免雪崩等公路
災害對交通的影響，其餘路段盡量在原墨脫簡易道
路的基礎上整治改建，新建橋樑1104米／29座、涵
洞227道。工程在2009年4月20日動工，預計3年完
成。

挑戰人類修建公路的極限

通往墨脫的主要古道有四條：一由米林縣派區翻
多雄拉至墨脫；二由波密縣大興越金珠拉至墨脫；
三由波密縣翻索瓦拉至墨脫；四沿帕隆藏布、雅魯
藏布至墨脫。前三條古道都要翻越4000多米的高山
隘口，冰凍封雪，每年只能通行兩三個月。而沿江
一線，雖不翻雪山，但要通過大谷，道路更加險
要。墨脫人民將土特產背往米林、波密交換茶葉、
鹽巴及日用必需品。其背法是，背兜上 三條竹篾
編帶，兩條挎於雙肩，一條套於頭額。手持T形拄杖
攀援，歇息時頂撐鬆肩。行人趑趄於山巒峻嶺、懸
崖峭壁、荊棘叢生的羊腸小道之間，還要過溜索或
爬獨木懸梯，以岩洞歇腳。自帶返回食用的糌粑、
生肉等，各自掛在岩洞壁上，別人不會動用，民風
純樸。政府每年要從鄰近各縣動員騾馬1900多匹和
大量人力搞運輸，還難以維持。

過去西藏自治區政府幾次試圖修建通往墨脫的公
路，都未能如願。修建這一公路，有世界公路修建
史上六個最：地形起伏最大、自然坡降最大、降雨
量最大、地震裂度最大、地質災害最多、地質條件
最複雜。專家認為，墨脫公路沿線降水量之大、峽
谷之深、橫坡之陡、河水對邊坡 刷之強烈、板塊
構造活動之頻繁、活動斷裂之多，坡體之鬆散飽
和，邊坡穩定程度之低、敏感程度之高、地質災害
之多，不僅是國內之最，也是世界之最。即使到目
前，還有許多自然規律沒有被認識。
現在，結合川藏路的經驗和該項目的專項科研，

修建墨脫公路的技術條件逐漸成熟，但還需要時間
繼續開發相應的技術，也需要在建設實踐中不斷改
進。在資金方面，現在的中國國家實力雄厚，投入9
億元為這塊寶地修建公路已經不成問題。
豐富的植被是修建墨脫公路唯一的有利因素，這

些植被將使墨脫公路成為世界上最美麗的生態環保
公路，然而，公路建設也將面臨極大的環保壓力。
修築墨脫公路是對人類築路工程技術的極端挑戰。
工程諮詢方認為，這條路應該在滿足「可知性、可
治性、可靠性」的前提下進展。近期目標重點以
「通」為核心，最大限度地延長全年通車時間，加強
養護和保通，力爭全年8至9個月的通車時間，以四
級路為基礎，局部困難路段還要降低標準，因地制
宜。遠期目標解決「暢」的問題，通過管養、對地
質災害的逐步治理以及局部路段的進一步完善改
造，逐步提高通行能力，將扎墨公路最終建設成為
一條科技、生態、環保示範路。

西藏交通更便捷安全

實施西部大開發10年來，國家對西藏的固定資產
投資超過1100億元，建成了以青藏鐵路為標誌的一
大批關係西藏經濟社會發展的重點項目。目前，全
區公路總里程已達5.36萬公里，實現了80%以上的建
制村通公路。在航空方面，西藏共有貢嘎、林芝、
日喀則、阿里五個機場實現通航。墨脫公路的建
成，將使這塊中華民族的寶地能夠更便捷更安全地
與西藏其他地方、與內地連接，其重要的戰略意義
不言而喻。

何亮亮 鳳凰衛視評論員
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建設西藏墨脫公路的戰略意義
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在公務員個人權利與公眾觀感之間，需加以平衡。既要照顧到公務員個人的權利，也應把好關，防止「利益輸送」的現

象發生，兩者都不可以忽略。政府應從梁展文事件中汲取教訓，並借鑒其他先進國家和地區的經驗，檢討、改革和完善

「公務員守則」等機制，但應避免矯枉過正。

上世紀50年代的朝鮮戰爭，韓

國靠美國的支撐大舉向北進攻，

但朝鮮則依靠中國的幫助打破了

韓國人的美夢。這場戰爭除了給半島人民留下無窮

的遺憾和悲傷之外，其它一無所有。北京對延坪島

炮擊事件的表態：「反對任何危害半島和平與穩定

的行動」，傳出了強烈的反戰信息。韓國如果一意孤

行，不聽勸告，只會使半島的局勢更加糟糕。半島

再戰，朝鮮或「置之死地而後生」，而韓國經濟則至

少原地踏步20年。

妥善處理梁展文事件免矯枉過正
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奧巴馬主動約胡錦濤通電話，美、日、韓三國外長的聯合聲
明反覆出現「中國」字眼，顯示白宮在朝鮮半島問題上有求於
北京。
據西方媒體披露，高調進行的美韓軍演，已經引起國會山議

員的擔憂和不滿，並向美軍傳去強烈的警告信息，迫使軍演不
得不草草收場。議員認為：伊、阿戰爭引發的經濟衰退、失業
率高企和龐大的財政危機，已經使美國變得力不從心，沒有能
力再打大仗。國會山要五角大樓「識時務」、「懂進退」，絕不
允許借口「外科手術式處理朝鮮」而「踩過龍」，將美利堅再拖
入戰爭泥潭。
國會山的警告使美韓軍演的範圍和程度起了微妙的變化。美

韓軍演原打算在日前發生炮戰的延坪島附近高調進行，還計劃
在延坪島進行大規模的實炮射擊。但最後，演習軍隊卻悄悄地
從延坪島區域後撤了超過100公里，並取消了實炮射擊。所有這
些，既說明韓國的無奈，也顯示美國的心虛。張牙舞爪的軍演
最後以「開炮的不要」、「悄悄地後撤」而收場，說明美韓軍演
隊伍已經悟出點什麼。

韓國百姓再陷戰爭恐慌

最近一段時期，北京、華盛頓、朝鮮和韓國的電台、電視、
報紙和網絡，都不約而同以大量篇幅，播放回憶和反思上世紀
50年代的朝鮮戰爭。時間雖然過去了60年，但回憶起來就像在
昨天，是談判才最終解決了那場殘酷和震撼世界的戰爭，使半
島得以和平發展。韓國前總統金大中的「陽光政策」之所以得
到民眾的讚賞和支持，也是因為該政策是唯一化解民族仇恨、
矛盾和走向和諧的途徑。李明博放棄「陽光」，迫使韓國百姓再
次陷入戰爭恐慌。
精明的領導可帶領航船繞過各類暗礁、衝破驚濤駭浪，到達

勝利彼岸。一個家庭、一個企業乃至一個國家，掌舵人如果不
理智，則可能引來意想不到的災難。李明博對朝鮮的敵視政
策、屢屢發表傷害朝鮮民族的講話、和在敏感地區進行挑釁味
道極濃的美韓軍演，隨時可能使韓國重新墜入戰爭深淵。李明
博應該知道的是，美國不想開闢新戰場，也沒有興趣再打仗，
白宮希望的只是「口水戰」、「心理戰」和「狗打狗」。

戰爭將使經濟原地踏步20年

韓國海軍陸戰隊負責人在為朝韓炮擊中喪生的士兵舉行喪禮
前宣誓：「所有的海軍陸戰隊隊員，都會記得今天的憤怒，會
不惜任何代價為你們報仇，要讓朝鮮償還千百萬倍的血」。然
而，韓國部隊和民眾心知肚明的是韓國的經濟重鎮首爾距離三
八線僅40公里的現實。戰事如果爆發，朝鮮佈置在三八線北部
的200輛高強度多管火箭炮戰車，一分鐘就能向首爾發射6400發
炮彈，每發炮彈的威力能夠摧毀80平方米的建築，能夠將首爾
置於死地。
上世紀50年代的朝鮮戰爭，韓國靠美國的支撐大舉向北進

攻，但朝鮮則依靠中國的幫助打破了韓國人的美夢。這場戰爭
除了給半島人民留下無窮的遺憾和悲傷之外，其它一無所有。
北京對延坪島炮擊事件的表態：「反對任何危害半島和平與穩
定的行動」，傳出了強烈的反戰信息。韓國如果一意孤行，不聽
勸告，只會使半島的局勢更加糟糕。半島再戰，朝鮮或「置之
死地而後生」，而韓國經濟則至少原地踏步20年。

走西方
廊

■12月15日上午，西藏墨脫公路嘎隆拉隧道正式貫
通，隧道內第一次通行汽車。 新華社

■行政長官曾蔭權已訓斥公務員事務局局長俞
宗怡。


